

令和4年度第3回嘉麻市健康づくり推進協議会 会議録

1. 審議会等の名称 第3回嘉麻市健康づくり推進協議会
2. 開催日時 令和5年1月26日(木) 14時00分～15時15分
3. 開催場所 嘉麻市保健センター 3階会議室
4. 公開又は非公開 公開
5. 非公開の理由(会議を非公開とした場合のみ)
6. 出席者
 - (1) 委員 岩見 元照、後藤 英伸、坂本 留里子、福澤 準子、渡邊 美千代、赤間 秀人、末吉 進一、大内田 由香、松田 クニ子
(欠席：野上 佳代、犬丸 隆行、合代 さゆり)
 - (2) 執行機関
健康課 課長 堀田 晶、健康推進係長 新原 直子、保健師 井口 智美
保健師 川野里枝 管理栄養士 山本 つらね
高齢者相談支援センター 係長 上村 美智子
市民課 保健師 高岩 麻記
子育て支援課 課長補佐兼発達相談支援係長 永島 祐樹 保健師 岩永 美穂
7. 傍聴人数(会議を公開した場合のみ) 0人

8. 議題及び審議の内容

【議事】

- (1) 第2次嘉麻市保健計画中間評価及び後期計画(案)について
- (2) 今後のスケジュールについて
- (3) その他

【審議の内容】

(議題1) 第2次嘉麻市保健計画中間評価及び後期計画(案)について

- 区切りながらの説明 ①第1章～第3章(P1～P10)
②第4章 分野1、2(P11～P26)
③第4章 分野3、4、5(P27～P61)
④第4章 分野6、第5章(P62～P74)

【事務局説明】

- ① 第1章～第3章(P1～P10) 資料に基づき嘉麻市の現状等説明
人口、死亡、出産、介護保険の嘉麻市の統計について説明

【質疑・応答】

(委員) 心疾患による死亡が増えているということですが、どんな疾患が多いのわかりますか？

(事務局) 福岡県の保健統計では80歳以上の心不全が半分以上を占めています。

(委員) 具体的にわかりますか？

(事務局) 慢性リウマチ性心疾患2 急性心筋梗塞10 その他の虚血性心疾患14
慢性非リウマチ性心内膜疾患8 心筋炎1 不整脈及び伝導障害7
心不全47となっております。

(委員) 心不全に至った原因まではわからないですよね？

(事務局) そこまでは把握できていません。

(委員) 要支援・要介護認定率が福岡県や全国よりも高くなっているのは何か考えられますか？

(事務局) 嘉麻市の令和4年10月の高齢化率は40.4%と福岡県内トップクラスです。

認定率が高い時には、介護給付費が増え、介護保険料が全国上位を占めるくらいまでなっております。高齢化率が高いといったことが、認定率をあげている1つの要因になっているのではないかと考えます。

現在は、元気な高齢者もおられますので、健康寿命を延ばす事業を展開している状況です。

【事務局説明】第4章 分野別指標の評価と今後の施策

②第4章 分野1、2 (P11～P26)

P18の資料の差し替え

前回の会議からの変更点と追加の部分を途中区切りながら説明をさせていただきます。福岡県保健統計の令和2年が公表され、特定健診関係の数値が令和3年度の確定値が公表されたため、最新値を変更し、評価を変更させていただいたところもあります。

【事務局】これまでの5年間はがん検診の推奨年齢とされる69歳以下の市民に対する受診勧奨、受けやすい体制整備、精密未受診者への受診勧奨という点にポイントをおいて事業を実施してきました。今後の課題として、男女ともに他のがんと比べて肺がんの死亡者数の変化がない。肺がんは検診で早期に発見されても他のがんに比べて生存率が高いとはいえません。肺がんについては禁煙や受動喫煙対策を併用していくことが重要であると言われております。アンケート結果で喫煙率自体は減少していますが、受動喫煙をしているといった割合は増えています。こういったことから、後期の5年間では、禁煙に関心がある方などに禁煙指導などを取り組んでいきたいと考えています。

【事務局】糖尿病対策としては、飯塚医師会、飯塚市、桂川町と連携し透析導入を防止する重症化予防に取り組んでいます。飯塚医師会の生活習慣病対策委員会とは糖尿病だけでなく、高血圧からくる慢性腎臓病などさらなる透析導入の予防を強化するために連携を続けているところです。

【質疑・応答】

(委員) 収縮期血圧の平均値ですが、これでいくと値を下げれば下げただけいいといいといった感じになっています。この数字であれば十分な値なので、評価は「a」判定でもいいのではないのでしょうか？

もう一点。特定健診の未受診者対策のところ、みなしの勧奨について記載してもいいのではないのでしょうか。

慢性腎臓病に関しては、特定健診で顕性蛋白尿より微量アルブミン尿が試験紙でわか

る方については、腎臓専門医に受診勧奨をしようと、飯塚管内連携し取り組んでいます。

嘉麻市は、いち早く微量アルブミン量に取り組んできたこともあり、福岡県下でも一番糖尿病腎症の方が減っているといった評価もあります。今後もこの取り組みを継続していきたいと考えています。

(事務局) ご意見いただいたように、収縮期血圧の平均値の判定については、「b」から「a」判定に変更します。特定健診の未受診者対策に、みなしの勧奨について追加をします。

(委員) いろんな方面から、市民のために計画をしていただいていることは本当にありがたいことですが、定期的な血液検査は後期高齢にはないのですよね。何歳まで実施してあるのでしょうか？

(事務局) 特定健診は、国保加入者で40～74歳までの方になります。75歳以上の方は、1年に1回、後期広域連合から受診券が入ってご案内がいつてるかと思います。そちらの受診券を使用して医療機関で受診することが可能です。

【事務局説明】

③第4章 分野3、4、5 (P27～P61)

【事務局】令和2年度子育て世代包括支援センターを立ち上げ、妊娠期から子育て期まで切れ目ない継続した母子への支援体制を築いています。母子に身近な部署で、寄り添いながら相談・支援を行っています。母子健康手帳交付時に初めてお母さん方にお会いし、その際に痩せてある妊婦さんやお子さんのある妊婦さんには、食生活のことも含めて個別に支援を行っています。子育て支援課には母子保健係、発達相談支援係、家庭・教育相談支援係の3つの係りがありますので、お互いに連携しながら支援を行っている状況です。

【質疑・応答】 特になし

【事務局説明】

④第4章 分野6、第5章 (P62～P74)

【事務局】育てにくさを感じるお子さんについては、お子さんの発達面もありますので母子保健係と発達相談支援係と連携しながら対応していきます。親御さんの養育能力に不安を抱く場合、子育て支援課の3係がお互いに連携しながら母子を支援していくと方向性をとっています。

産後ケアの実施など国の動向に合わせて新たな事業に取り組みながら、子育て世代の孤立化など発生することのないよう家庭に寄り添いながら相談・支援を行っている状況です。

【質疑・応答】

(委員) 家庭内暴力の事案が多くなってきています。妊娠等発生した場合は、児童相談所と子育て支援課と連携しながら対応しています。筑豊地区は虐待ケースが多いと言われてます。貧困と暴力の問題に取り組んでいる状況です。横のつながりで対応をしているといったことを聞いて安心しました。

嘉麻市には病後児保育のみがあります。病児保育がない。子どもが病気した際に両親のどちらかが仕事を休まないといけない。児童民生委員から病児保育の要望をだし、現在飯塚市に利用できる場所が2カ所できましたが、送迎に時間がかかる場所で利用しにくい状況です。嘉麻市の中で病児保育ができる場所がないか相談をしている状況です。

児童民生委員会で要望を行っている状況ですので、行政も連携し同じ目標をもって嘉麻市内に病児保育の場所を設置できればと願います。

(委員) 確かに嘉麻市内病児保育があれば助かると思いますので、ぜひ検討をお願いします。

(事務局) 実際の病児保育、病後児保育についてはこども育成課が担当になりますので、本日の貴重なご意見を伝えさせていただきます。

(委員) 子育て支援課とこども育成課が連携していただければと思います。

(委員) 産後ケアを令和3年度から実施してありますが、潜在的なニーズはあるけれども、実際には実績があがらないといったことを聞きますが、実際の利用状況はいかがでしょうか？

(事務局) 嘉麻市で行っている産後ケア事業はショートステイ(宿泊型)、デイサービス(通所)、アウトリーチ(訪問型)、母乳育児相談(通所)の4タイプがあります。この事業は令和3年の8月から実際開始しております。ショートステイは昨年1件、デイサービスは3件、母乳育児は21件、アウトリーチ16件で、一番ニーズの多いのは、授乳の仕方、母乳分泌が悪かったり、体重の増えが悪かったり母乳に関する事で、対応している事業所も多いので利用も多くなっています。しかし、今年度になってショートステイを何日間か利用したいという希望も出てきていますので、少し件数が上がるような感じですね。また、初めての出産の方、きょうだい児がいて産後メンタルの落ちられる方もあり、現在産科と密に連絡を取り合い、必ず初めての方は連絡をいただくようにしています。心配な方は、県がやっている妊娠期のケアサポート事業を活用し、書面で医療機関と連絡を取り合い、産後うつ、育児困難な方の支援を行っています。

(委員) 嘉麻市は市立の保育園、民間の保育所、幼稚園がどれくらいあるのでしょうか？

(事務局) 私立保育園11園、公立保育園2カ所、幼稚園私立4カ所、そのうち認定こども園が1カ所です。

(議題2) 今後のスケジュールについて

【事務局】 本日ご意見をいただいた分、修正を行った分を修正し、第2次嘉麻市保健計画 中間評価及び後期計画(案)とさせていただきます。

この最終案は、広く市民の意見を求めるためのパブリックコメントを2月1日～3月2日まで実施いたします。

市民からご意見があった場合、市の考え方を市民に周知する必要があります。3月2日までにご意見があった場合は、事務局の回答案を3月10日までに委員の皆様にお送りをさせていただきます。回答案に対するご意見をお願いいたします。

以上の経過を得て、3月末には第2次嘉麻市保健計画 中間評価及び後期計画が決定することになります。

(議題3) その他

3月の自殺対策強化月間の3月18日(土)に講演会を実施いたします。お時間のあられる方は参加をお願いします。

配布資料

- 会議次第
- 資料1 第2次嘉麻市保健計画中間評価及び後期計画（案）
- 資料2 自殺対策講演会案内チラシ